



# REVISTA LATINO-AMERICANA

(Fundada en México por Francisco de la Fuente Ruiz, el 15 de Febrero de 1885).

Aparece los días 10, 20 y 30 de cada mes

Dirección y Administración: RUES BALAGNY NUM. 51 et LACAILLE NUM. 1.

PARIS

Año XIII.

10 de Marzo de 1897.

2.ª época. — Núm. 1.

## La segunda época

Al trasladar este periódico, hay el invariable propósito de continuar desarrollando su programa en la forma que mejor convenga a la unión de intereses entre Europa y América. Con especialidad, las relaciones fraternales de Francia, España y las Naciones americanas, de idéntica raza, conseguirán nuestra atención preferente.

Cambiar el lugar de publicación, no es fundamental, si se conservan como en este caso las bases esenciales del periódico. De las cuales sería imposible separarse, sin borrar la honrosa tradición de sus asiduos trabajos. Que sin pretensión realizados, han merecido el aplauso y encomio de América, porque sirvieron para difundir sus progresos nacientes, para demostrar la necesidad de que preponderen los sentimientos de raza y de familia y para ofrecer elementos de discusión razonada, con tanto reposo como imparcialidad, en los problemas de cuya solución depende la perfección de las instituciones públicas.

La autoridad, el prestigio ni la fuerza de las mismas, creemos provengan de recuerdos legados por antiguos regímenes, de superioridad de nacimiento ni de estrechos moldes inventados para fundar la vida política; y sí en que se sometan al derecho y se consagren a la realización de la justicia. Después del origen, eminentemente popular, los fines benéficos dentro del orden jurídico determinan la legitimidad de las instituciones y de quienes estén encargados de su ejecución.

En más de doce años que la REVISTA LATINO-AMERICANA ha estado publicándose en la ciudad de México, hermosa metrópoli de aquella Nación, a la cual complacidos guardamos el homenaje completo de nuestra admiración y cariño; hicimos cuanto nos fué dable por marcar los errores de concepto en la vida política de América, que importa dilucidar, para que se eviten influencias poderosas en la educación de los pueblos, mantenidas por perniciosas preocupaciones.

El principal de aquellos, es la confusión que se establece en la esencia de la libertad humana, en la extensión de sus principios y hasta en el alcance de sus fines. Las falsas aplicaciones que de ella se hacen contribuyen a esterilizar el ejercicio de las instituciones democráticas, con poco crédito por desgracia, pues que en nombre de sus triunfos se consumen poderosas fuerzas vitales en luchas de ambiciones y de enconados odios de partido y aun de personalidades mientras permanece ociosa la libertad política bien entendida, para pro-

mover el desarrollo de los grandes intereses sociales.

Quisimos aprovechar la era venturosa de paz, de que por excepción México goza, para cultivar y afianzar el bienhechor propósito de unión y confraternidad entre todos los pueblos hispano-americanos y la madre patria, echando los cimientos para comunes ventajas en los diversos órdenes fundamentales de la vida colectiva.

Mayor resonancia en la escena pública tienen los errores y sus males, que las raíces que para el bien se trata de establecer sin perseguir intereses privados. Y aún cuando son apreciables y no de escasa importancia, las vinculaciones de amistad alcanzadas, hay necesidad de ejemplares muestras de perseverancia y de extraordinaria abnegación para que la asociación internacional a que aludimos, que es la «Unión Ibero-Americana», realice algo fundamental dentro de un pensamiento científico y de carácter sociológico, dejando librado el éxito de sus formas literarias a las relaciones secundarias de los pueblos que hablan el mismo armonioso idioma.

Otro de los errores ya apuntados, con numerosos adeptos en América, por obra imperdonable de la fatalidad, sin duda, es que en lo que han dado en calificar como política práctica, se considere como moneda de buena ley para llegar a útiles resultados sociales; que el liberal, que el republicano, haya de carecer de creencias religiosas y sea enemigo declarado del catolicismo. Camino que derechamente conduce al Estado sin Dios y al dominio evidente de las sociedades irreligiosas.

Voltaire, a quien no repudiaría el más impenitente demagogo, tenía razón. «Allí donde hay una sociedad, la religión es de todo punto necesaria», dijo, y parece indiscutible verdad que así sea. Porque sin constituir idea política, la religión acepta todas las formas de gobierno y por su influencia en el desenvolvimiento moral, intelectual y físico del hombre, coadyuva a la obra de los progresos comunes de la humanidad.

Acerca de tan vital punto, que con la debida extensión trataremos, sintetiza un publicista nuestras convicciones en las siguientes palabras: «Pensar que un pueblo puede llegar a ser verdadero dueño de sus destinos y que ha de hacer efectiva su soberanía sin influir directamente en los progresos de la ciencia, del arte, de la religión y de la industria, es lisa y llanamente vivir en el vacío y reproducir eternamente la triste figura del hidalgo manchego, con ilusiones tan lejanas de la realidad como los desafortunados gigantes, los castillos encantados y la sin rival hermosura de Dulcinea.»

América con el bienhechor influjo de la

civilización europea y reproduciendo los rasgos capitales de su pensamiento é imitando su grandeza, llegará a realizar los destinos elevados que le corresponden. Sobre todo, la América latina. Por eso estamos disconformes con el criterio norteamericano apoyado en las palabras de Monroe, que jamás han sido doctrina ni teoría de derecho internacional. Una declaración de índole política no llega a formar principio jurídico por el carácter oficial de quien la haga. Mucho menos, si envuelve tendencias que se podrían hallar alguna vez en contradicción con las de otros pueblos y si las de estos, se fundan en indiscutibles derechos de soberanía. Porque ningún Estado independiente puede ni debe convertirse en servidor de otro, aun cuando fuere más poderoso, ni pretextando siquiera representación indirecta de sus intereses fundamentales, pues que sería invertir el orden natural de los términos considerar todo un continente sometido a la nación más fuerte del mismo, por medio de una fórmula de aislamiento y de oposición con respecto a importantes masas restantes de la gran familia humana.

Ni América podrá declararse, por voluntad unánime siquiera, separada de las esferas de actividad recíproca que producen también el sucesivo engrandecimiento de quienes las constituyen. No se basta América a sí propia. Ni para satisfacer su vida completa ni para los problemas que las sociedades han de realizar, es posible su divorcio de Europa. Solamente en concepto económico y financiero, atendiendo de preferencia al positivismo de la época, sería imposible para América alcanzar su finiquito en colosales cuentas pendientes. Y sobre todo, que para la realización del bien y de la justicia, dentro de los límites necesarios a la naturaleza humana existió en la filosofía de la historia ni hay en la moderna sociología, precepto alguno que establezca el monopolio de los continentes por aquellos seres é instituciones que respectivamente les sean originarios con exclusión de los demás.

Es pues evidente, que combatiremos se menoscabe la integridad de la soberanía de cada nación del continente americano. Pero también las teorías opuestas a su indispensable consorcio con el europeo, para practicar fines que hasta son orgánicos y a ambos corresponden, que únicamente se desconocerían fingiendo una omnipotencia tan perjudicial cuanto inverosímil y que cuando menos, requiere la corrección de sus propósitos reemplazándolos por otros más adecuados a la cordialidad y a fines esencialmente para todos reproductivos.

Y como nos proponíamos rectificar los rumbos futuros de la REVISTA sin ocuparnos de otros extremos que los especificados,



1897  
REVISTA

impuestos por las circunstancias de los tiempos; y no establecer nuevo programa; terminamos con lo ya manifestado, para proseguir activamente nuestra tarea, dirigiendo no por mantener la uniformidad de la rutina y sí por cumplir sagrados deberes de cortesía y de compañerismo, el más fraternal saludo á toda la prensa.

## NUEVOS COMPROMISOS

Las extensas y poderosas relaciones creadas en América con la persistente labor de muchos años, facilitarán nuestra ulterior propaganda para el desarrollo de cuanto sea útil en la amplia esfera que nos proponemos. El interés particular de la empresa, siempre secundario, es al que dedicamos la atención menor. Por eso, en las mejoras materiales de la publicación y en la frecuencia con que ha de aparecer, no hemos esquivado sacrificios.

En algún idioma ha de redactarse lo que para el público se destina. Si preferimos el castellano, es porque ese es el más generalizado y el de carácter oficial en las naciones americanas oriundas de España.

Es un detalle que poco significa ante la ilustración europea, que no detiene su anhelo de asimilación ni sus tendencias progresivas por la variedad de idiomas. La banca, el comercio y la industria, son universales por su objeto y ejercen su acción donde quiera que los elementos les son propicias.

El capital, casi ocioso en Europa, es en América solicitado. Allí tiene reservados grandes negocios y remuneraciones ilimitadas. Aspiramos á que este periódico sirva en Europa para ofrecer exacto y profundo conocimiento de la potencia productiva de cada país, de la naturaleza y alcance de las fuentes de riqueza en cuya explotación rinda mayor lucro el dinero y de las garantías que las instituciones públicas otorgan para su empleo. Si los hombres de empresa, si los capitalistas, banqueros y negociantes, encuentran en esta publicación datos é informes que los guíen en sus propósitos, casi imposible sería presentárselos en el idioma respectivo, entretanto las exigencias de los tiempos y del cosmopolitismo establezcan uno que sea enteramente común. Procurarán la traducción sin dificultades ni dispendios pues precisamente las vinculaciones de intereses materiales hasta por mera curiosidad, obligan hoy en las dependencias y oficinas de infinitas ramas de operaciones privadas á sostener, por el carácter generalmente internacional de las mismas, peritos ó personas versadas en el conocimiento de los idiomas poseídos por el mayor número.

Lo que sí aseguramos, que este periódico reflejará el positivo estado de la política y de la administración en las naciones americanas, del crédito de cada cual de ellas, de la estabilidad de sus gobiernos, de la fuerza de observancia en las leyes fundamentales y del grado de sinceridad en las relaciones con empresarios y capitalistas extranjeros. Si en lo de adelante creyésemos, que la marcha de la publicación exigía ediciones en otros idiomas, sin esfuerzo alguno procederemos á ellas.

La alabanza de personas ó de cosas, estará en términos generales excluida de nuestro criterio, que proponiéndonos sea desapasionado é imparcial, de sus fundamentos resultará el mérito ó desmérito. Si á veces las necesidades de casos especiales ó la verdad, nos inclinan al elogio, su justicia nos pondrá á cubierto de arbitrarias dudas.

Los medios de comunicación rápidos den-

tro de Europa y fáciles entre ella y América, serán el mejor agente que favorezca nuestra acción. Desgraciadamente su actividad, es escasa en América. Motivo que retarda el trato y aun el conocimiento recíproco que allí se necesita para que se precavan de las incertidumbres futuras y funden con los intereses de la fraternidad los recursos estables de su fuerza moral y material unida.

París, no con el norte del Continente americano, cuya celeridad postal se asemeja á lo inverosímil. Con las naciones del centro y sur, á pesar de la inmensa distancia, está en mayor inmediato contacto que aquellos mismos pueblos entre sí. Parece extraño, pero es exacto. La América central con respecto á Chile y á Bolivia, por ejemplo, tiene por ahora imposibilidad de comunicarse con la prontitud debida. Porque lo mismo por el Pacífico que por el Atlántico los medios de locomoción son tardíos é inciertos.

Para la información y para la propaganda es París el centro más eficaz en el sentido que nos proponemos. Y ocasiones tendremos de demostrar las ventajas que para la vida americana y para la creación de su comercio interior, nada estudiado todavía por la imposibilidad momentánea de realizarlo, ofrecerán líneas de vapores, que con cálculo y regularidad, aproximarían entre sí las naciones hispano-americanas, estrechando á la vez con España los sentimientos de familia y con Europa los del comercio y de la industria.

Las opiniones que se emitan serán para todo género de asuntos, expansivas y racionales. Buscaremos los orígenes del informe entre la severidad y la exactitud. La observación, la experiencia y la buena fé, serán las cualidades que resalten entre nuestros corresponsales, que en cada país pertenecerán á las agrupaciones calificadas entre el capital, la inteligencia y las moderadas ideas.

Aspirando al servicio de los intereses permanentes de las sociedades y no á ser instrumento de agrupaciones más ó menos extensas, de sectas diminutas ni de reconocidos poderosos en cualquiera concepto; eran necesarias estas francas declaraciones.

Y que las cumpliremos, es real y evidente.

## FRANCIA Y ESPAÑA

Coincidiendo nuestras ideas con las de *El País*, diario republicano progresista de Madrid, en lo que concierne á la posibilidad de una alianza comercial y política entre Francia y España, insertamos un artículo que sobre tan interesante tema publicó el mes último, no conformándonos con el colega en el exclusivismo que como partidista revela, en creer reservada al republicanismo español la práctica de dicho propósito internacional, que perfectamente está la monarquía en circunstancias de ejecutarlo, por ser independiente en sus fundamentos y resultados del carácter intrínseco de esta ú otra forma de gobierno.

Dice así *El País*:

«A medida que los conflictos nacionales se agravan y el horizonte se cierra, arráigase más hondamente en nuestra conciencia ese ideal que entraña en su preparación, desenvolvimiento y ulteriores consecuencias, todo un programa de conducta.

La alianza franco española puede ser, debe ser el primer paso de este país hacia su regeneración y hacia el planteamiento de ideales que pocos años atrás parecieron utopías y que hoy se reconocen como necesarios, convenientes y posibles.

Pocas ocasiones como la presente tan propicias á la demostración de lo funesta que ha sido

para esta patria la política de aislamiento peculiar de los partidos monárquicos.

Pocas, también, para que la opinión pública pare mientes en asunto de tan capital importancia y haga pesar su influencia sobre el ánimo de los que gobiernan ó están llamados á gobernar.

Ciertamente, para que prevalezca la opinión del país, que se ha pronunciado siempre á favor de alianzas que tengan en su apoyo, no sólo conveniencias internacionales, sino razones éticas é históricas, preciso será vencer grandes resistencias de arriba, obstáculos tradicionales que han prevenido siempre de las alturas.

Pero la voluntad del país, el supremo instinto del pueblo, que suele ser más estadista que los tenidos por tales, lo vencerá todo.

La monarquía es refractaria á todo lo que sea aliarse con Francia, la nación magnífica que destruyó trágicamente la leyenda del derecho divino. Los intereses dinásticos inclináronse siempre hacia esas otras naciones donde reina el despotismo y donde los tronos parecen consagrados en la consecución de los siglos por la virtualidad de su propia fuerza.

Frente á frente las conveniencias dinásticas y las conveniencias nacionales, toda la habilidad de los Gobiernos monárquicos ha sido reducido á conjurar el conflicto de lanzar al Estado en uno ú otro sentido. De aquí su política de aislamiento, disculpada unas veces con la estúpida razón de que España no debe meterse en aventuras, y otras veces escondida tras de los famosos presupuestos de la paz.

El gran error de unos y otros ha sido declarar cerrado en un país que evoluciona rápidamente el período constitutivo y suponer que aquí la monarquía puede ser un estado definitivo.

Los que tal pensaron sinceramente, si alguno hubo; los que creyeron cerrada la era de las transformaciones y abierto el período de una paz regeneradora, habrán sufrido terrible desengaño al escuchar el estallido formidable con que han reventado Cuba y Filipinas.

Los políticos de la restauración no han sabido prever un porvenir que, en un cielo de veinte años, se presentó á los ojos del menos perspicaz, claro y transparente.

La guerra de Cuba y la sublevación de Filipinas son acontecimientos que cualquier estadista de regular observación y estudio hubiera anunciado hace quince años.

Pero además de esta torpeza, tenemos que acusar á nuestros políticos de otra más grave.

No se puede desconocer que de antiguo la doctrina de Monroe dejaba planteado un problema intercontinental gravísimo, inadmisiblemente intolerable para Europa.

Monroe colocó la cuestión en términos bien claros con su famosa fórmula: «América para los americanos.»

Este reto, lanzado al rostro del viejo continente, había de ser recogido.

La historia había ya señalado el palenque para la lucha, y este palenque no podría ser otro que España.

Podrán las naciones europeas dejar aislada y sola, como penitencia impuesta á sus pecados, á esta patria querida; pero si en la contienda entablada sucumbe España, es que triunfa América, es que resucita victorioso Monroe.

Nuestros Gobiernos debieron haber previsto esto, y nuestra diplomacia debió haber explotado esa significación indudable que tiene la lucha entablada entre nuestra nación y los Estados Unidos.

Si acaso no fuera lo expuesto razón suficiente á justificar la necesidad de haber buscado alianzas en el exterior, queda otra de igual peso é importancia.

Marruecos y otras regiones del Norte de Africa son presa codiciada que acecha Europa con ansias de avariento.

España tiene derechos que sólo serán respetados si su fuerza la hace respetable

El día que haya de ventilarse esta pavorosa cuestión, la clave y quizá el nudo gordiano será España.

Nuestros intereses en Africa no pueden aliarse más que con los intereses de Francia, de Portugal y de Italia.

La monarquía nos ha puesto en trance de guerra con Francia por amor á Alemania; la dinastía no quiere nada con Francia, con Portugal, con la raza latina.

La raza que civilizó al mundo marcha al fren-

te del progreso y al frente del progreso ha condenado á las monarquías con fallo inapelable.

Pero ya que el trono y el Gobierno no se muestran propicios á pactar con Francia, preciso y conveniente sería que sobre este particular hiciesen terminantes declaraciones las supremas autoridades de los partidos republicanos.

No pretendemos nosotros, entiéndase bien, que la alianza con la nación vecina sea un pacto ofensivo y defensivo, ni tratamos de engañar á nadie haciendo suponer que la alianza franco española sería la panacea de todos nuestros males, no.

Creemos, sí, que en su día una alianza comercial y política entre las Repúblicas francesa y española daría á nuestra nación una gran fuerza moral, auxilio material en determinados casos ó empresas y garantizaría la existencia y pacífico desenvolvimiento de las nuevas instituciones en nuestro país, sin que los Pirineos se convirtiesen en trinchera desde donde las asediaban sus enemigos.

Pedir á los actuales poderes que realicen esta aspiración tan querida del país es pedir imposibles, lo reconocemos.

Pero no se entienda que al predicar nosotros la conveniencia de irse preparando á realizarla, lo hacemos con la mira puesta en Cuba y Filipinas.

Asuntos son estos de los que saldrá España como pueda, y ojalá pueda salir como exigen el patriotismo y el honor.

Nosotros hablamos del porvenir, porque las soluciones se acercan á pasos de gigante.

Nosotros queremos que hable la opinión, que los republicanos todos expresen con un acto su voluntad para demostrar á la República de Francia que decir monarquía no quiere decir España, ni decir Gobierno, quiere decir pueblo.

Nosotros hemos encontrado una fórmula: un acto público y solemne de adhesión de Francia.

Lo hemos explicado tantas veces, que sería ocioso repetirlo.

La Junta Central de nuestro partido aprobó por unanimidad el honrosísimo dictamen en que se propuso la aprobación del Mensaje sometido á su deliberación y estudio.

El partido republicano progresista piensa, pues, que será de alta conveniencia para la patria y para los ideales que defiende la realización del pensamiento con tanto calor defendido por El País.

No ha de tardar en someterse, asimismo, á la deliberación de otras autoridades republicanas.

La opinión ya lo ha aprobado.

No hay republicano que no vea detrás de ese pensamiento algo más importante y trascendental que el pensamiento mismo.

Detrás está, probablemente, la República.»

## Ecos

La Dieta centro-americana, actualmente constituida en San Salvador y á cargo de las relaciones exteriores de esa misma República, de Nicaragua y de Honduras; propondrá dentro del plazo fijado en el pacto de Amapala, la ulterior definitiva unión de las tres, bajo el nombre de «República Mayor de Centro-América.»

Si no manifiestan voluntad en sentido de reconstituir la antigua común nacionalidad, Guatemala ni Costa-Rica, lógico es que permanecerán como lo están ahora, ejerciendo separadamente todos sus derechos de soberanía.

Entonces como la amplia zona centro-americana se compone de cinco Estados y tres de ellos formarán la «República Mayor» de los dos restantes, han de resultar según la naturaleza de los conceptos la «República Menor» y la «República Mediana». Es decir, que si surge discusión sobre nomenclaturas, será entre Guatemala y Costa-Rica.

Convendrá, pues, esperar la palabra oficial para saber cual de ambas ha de llamarse Menor y cual Mediana.

—No deja de ser curioso el resultado de un proceso estilo norte-americano.

El triunfo fué para los demandantes, según sentencia definitiva del tribunal supremo de Nueva Jersey contra una Compañía de tranvías eléctricos á consecuencia de la mala colocación de los carriles.

La acción fué promovida por Samuel M. Ben-

nett y Charles S. Cooper, contra la Compañía de tranvías de Trenton, y la demanda de daños y perjuicios se fundaba en los siguientes hechos:

En 27 de Mayo de 1894, mientras los demandantes estaban en la calle arreando un precioso caballo, el animal puso por casualidad sus piés de detrás encima de un carril, y recibió tal conmoción, que ya no se le pudo gobernar: resultando de ello que los dos hombres fueron arrojados, y M. Bennett gravemente herido.

De las pruebas practicadas resultó que los carriles estaban unidos por un simple alambre de hierro, número 2, efectuándose el retorno por un alambre de hierro número 4, siendo el primero igual á uno de cobre de número 9.

Los experimentos ejecutados en Mayo de 1895 para ver la diferencia de potencial entre el carril y la tierra, demostraron que era por término medio de 1½ volts: deduciéndose de ello que, en las indicadas circunstancias, la diferencia de potencial existente cuando el caballo recibió la conmoción, pudo muy bien ser la suficiente para ocasionar el percance. Varias pruebas hechas con caballos demostraron que éstos saltan á 4½ volts de corriente directa. Finalmente, se presentaron varios testigos para probar que otras veces algunos caballos sufrieron iguales accidentes en el mismo sitio: pero el Tribunal desechó ese testimonio.

El profesor Moore, del Colegio de Princeton, aseguró que había mediado la resistencia de la línea, hallando que era 0.62 ohms por milla, mientras que mister Woodbridge, de Nueva-York, aseguró por su parte que no pasa de 0.03 ohms. La cifra calculada por el profesor Moore, según un perito presentado por la parte actora, corresponde á un potencial de 250 volts por milla con 40 ampares. El profesor Moore, presentó también un modelo para probar que en tiempo seco es mucho más fácil recibir la acción eléctrica que en tiempo húmedo. Al efecto llevó una vasija de estaño conectada á uno de los polos de un dinamo y un trozo de hierro conectado al otro polo y colocado encima de un lecho de arena seca dispuesta en el fondo de la vasija. Cuando los jueces tocaron el hierro y la vasija recibieron una conmoción que cesó en cuanto se humedeció la arena. En su vista, el Tribunal rehusó varias otras pruebas propuestas á instancia de los demandantes, pues el experimento, tal como lo dispuso el citado profesor, fué declarado comparable al de un caballo que tuviera un pié en un carril y el otro en el alambre conductor del trolley.

En consecuencia, el juez recordó á los jurados el texto de la ley aplicable al caso de referencia, y éstos, después de deliberar durante varias horas, pronunciaron veredicto de culpabilidad contra la Compañía demandada, condenándola al pago de daños y perjuicios.

—La isla de Cuba, en [el año] de 1891, envió productos á la Unión Americana por valor de 74 186,111; en 1892, por 89.327,246.43; en 1895, por 96.808,136.40; y en el primer trimestre del año próximo pasado, la exportación ascendió á 18.313,073.43.

Los Estados Unidos en iguales períodos, remitieron mercancías á la Antilla hermana, por el valor siguiente: 16.245,880 en 1891; 20.184,541 en 1892; 19.568,671.99 en 1895, y 2.781,068.05 en los meses de Enero, Febrero y Marzo de 1896.

La enunciación de los anteriores guarismos prueba el progresivo incremento de las negociaciones de dichos países por consecuencia del Tratado comercial celebrado en 1891, y la disminución que hubo en las operaciones de ambos mercados desde la anulación del convenio.

—Con motivo de haberse dejado de publicar *El Monitor Republicano*, de México, otro diario de aquella ciudad, se expresa así:

«Mientras prevalecieron los ideales políticos que enriquecieron á *El Monitor Republicano*, toda la política mexicana consistió en convertir el pensamiento hacia nuestra riqueza cada vez que la garra de la miseria nos hacía pedazos las carnes, y en contemplar platónicamente la Constitución cada vez que la tiranía destruía la gran suma de derechos concedidos á los mexicanos por sus legisladores.

La muerte, por consunción, de *El Monitor Republicano*, que fué el órgano más caracterizado de nuestros políticos ilusos, ha venido á demostrar que las aspiraciones marchan por distinto rumbo. *El Monitor Republicano* tuvo larga época de cautivar la atención pública y de desparramarse por el país entero. El secreto de este éxito no fué otro que el halago del senti-

miento de una gran parte de la sociedad. Aquel periódico marchaba de acuerdo con el gran lirismo de que se sentía poseída la nación y se difundió por todos sus ámbitos.

La paz asestó el golpe de muerte á dicha publicación, y será el peor enemigo de los periódicos que siguen declamando todavía y que ya arrastran una existencia lánguida y miserable. En efecto, la paz ha cambiado la brújula del país; ya causan risa los periodistas que toman la pluma para volver á las andadas. Ahora es preciso que la oposición fabrique otro programa. La tendencia revolucionaria se ha consumido hasta convertirse en cenizas. No hay palanca de Arquímedes que conmueva á esta sociedad, preocupada con los nuevos anhelos de bienestar y progreso.»

—En virtud de contrato últimamente celebrado entre el Ministro de Comunicaciones de México y el señor Edgardo Smot, el puerto de Mazatlán en la costa del Océano Pacífico, será declarado de primera clase.

—Una compañía de ingenieros ha sido enviada á los Estados Unidos Mexicanos por el señor Huntinton de New-York, constructor de la línea férrea al Estado de Durango, para que estudien los terrenos por donde atravesará otra nueva vía entre las ciudades de Alvarado y Salina Cruz, pertenecientes á los Estados de Veracruz y de Daxaca.

Si aparece de esos estudios que el pensamiento es realizable, será solicitada la concesión respectiva del Gobierno de la República.

El proyecto, es útil. Porque ese ferrocarril pondría en próximo contacto territorios muy ricos y conectaría con las líneas de vapores del Pacífico, que hacen servicio desde los puertos mexicanos, continuando por los de Centro-América hasta Panamá.

—En el Estado mexicano nombrado Sonora, acaba de terminarse la construcción de un ramal de ferrocarril entre las estaciones de Torres y las Prietas.

Este ramal será de gran importancia para el Estado por atravesar una riquísima zona minera que hasta ahora no había sido debidamente explotada por las dificultades de las comunicaciones.

En Febrero último quedó inaugurado, apadrinando el acto el señor Gobernador del Estado.

—En la parte expositiva del informe presentado por el señor Presidente de los Estados Unidos Mexicanos á sus compatriotas, acerca de los actos administrativos durante los períodos de gobierno comprendidos entre el 1.º de Diciembre de 1884 á igual mes de 1896, hallamos las siguientes líneas:

«Todo programa de Gobierno, para ser eficaz, necesita inspirarse en el conocimiento de las necesidades públicas y en el discernimiento perfecto de las verdaderas, imperiosas y legítimas aspiraciones de la Nación.

»Gobernar desconociendo ó contrariando esas necesidades y esas aspiraciones, oponerse á su satisfacción por ignorancia ó por sistema, posponer la satisfacción de las apremiantes á la realización de las ficticias y empeñarse en remontar, en vez de seguirlas, las corrientes naturales en que la necesidad encauza á la opinión, es condenarse á un fracaso seguro y es tarea rayana en imposible dentro de los regímenes democráticos y dentro de las civilizaciones modernas. Por el contrario, no es sorprendente el éxito, allí donde el programa gubernamental ha podido inspirarse en el conocimiento de la índole de las necesidades públicas, de su extensión, de su naturaleza, de los recursos de todas clases de que se puede disponer para satisfacerlas, así como de las medidas que la ciencia y la experiencia de otros tiempos y de otros países, han demostrado ser eficaces para elevar á un pueblo á la grandeza y á la prosperidad.»

Las declaraciones precedentes condenan, con toda evidencia, los lirismos políticos que durante muchos años no consiguieron otra cosa que impedir la satisfacción de las verdaderas necesidades de la República.

—El nuevo Presidente de los Estados Unidos de Norte de América, William Mc Kinley, nació en Niles, Ohio, en 26 de Febrero de 1844 y pertenece á una antigua familia americana de origen irlandés y escocés. A los cinco años de edad comenzó sus estudios primarios y once años después era Profesor de instrucción pública.

Su vida pública comenzó con la guerra civil

de su país, alistándose en 1861 como soldado raso en un cuerpo de guardia, que posteriormente vino a constituirse en 23 de infantería de Ohio, en el cual permaneció hasta la terminación de la guerra, conquistando con valor y pericia desde ese grado hasta el de Mayor.

Al terminar la guerra se dedicó al estudio de Jurisprudencia y en 1867 fué reconocido como Abogado, en Canton, lugar de su residencia. En 1869 fué electo Fiscal de Distrito, puesto que desempeñó con honra. En 1875 comenzaron a reconocerse en McKinley grandes aptitudes como político y á fines de 1876 fué designado por el Partido Republicano para Representante al 45º Congreso Nacional, y electo que fué, desempeñó con tal aptitud su alto cometido, que sucesivamente le eligieron para los Congresos 46º, 47º, 48º, 49º, 50º y 51º.

Sus grandes conocimientos en Jurisprudencia y economía política lo colocaron al frente de ese importante ramo de administración, y en el Congreso, cuando se agitó la cuestión de impuestos arancelarios sobre mercaderías de procedencia extranjera, y perteneciendo Mc. Kinley al Comité al cual estaba encomendada la resolución de este importante problema; bajo su dirección, se presentó la ley conocida con el nombre de Mc Kinley Bill, y esta ley, que fué aprobada por el Congreso en 21 de Mayo de 1890, y por el Senado en 30 de Septiembre, fué aprobada también por el Presidente Harrison el 1.º de Octubre del propio año. En 1891 los Republicanos del Estado de Ohio, lo designaron para Gobernador, saliendo electo con una popularidad de 21,000 votos en contra del Gobernador Campbell, el Demócrata más popular de aquel Estado, y en 1893 fué reelecto. El año pasado rehusó el nombramiento de Gobernador á fin de arreglar sus asuntos privados que estaban sufriendo su falta de atención.

Mr. Mc. Kinley habita en una cómoda mansión en Canton, Ohio, en compañía de su esposa y la Sra. Mc. Kinley, su anciana madre.

Su esposa hace años que está inválida, pero la devoción y ternura de su consorte, la hace vivir en un eden de felicidad doméstica.

—Aun cuando con poca regularidad, hacen el servicio de cabotaje en el Pacífico, dos compañías de vapores, una inglesa y otra chilena, además de pequeños buques de vela que transportan á los diferentes puertos del Perú y Chile, las producciones de los departamentos costeros. Varias otras líneas van desde Europa por el estrecho de Magallanes. Los vapores recorren la costa desde el Callao hasta Africa. Para ir del Callao á Panamá emplean de siete á ocho días, y del Callao á Valparaíso diez días.

Los vapores del río Amazonas, hacen la navegación entre los puertos de Iquitos, Loreto, Pebas, Omaguas, Nauta y San Rogis; los del río Marañón, tocan en los puertos de Urarinas y Tigre; los del río Ucayali, en los puertos de Sarayacu, Trapiche, Tierra Blanca y Calleria; los del río Huallaga, en los puertos de Yurimaguas, Santa Cruz y Lagunas. En el lago Titicaca hay dos vapores que hacen viajes de Puno á Chililaya, puerto de Bolivia.

## Crónica europea

Esclarecidos ingenios tratan en París del espiritismo, que parece de moda.

Sarah Bernhardt, en el magnífico teatro del Renacimiento, interpreta como solo ella sabe hacerlo una producción de Sardou, en su mayor parte fundada en el espiritismo.

No es nuevo que de él se ocupen los mejores autores dramáticos franceses. Alejandro Dumas, padre, lo puso como argumento en alguna de sus obras, que entonces hizo ruido, pero que pronto cayó en olvido.

Es la impresionabilidad que caracteriza al país. Todo pasa con vertiginosa rapidez.

Entretanto subsista cualquiera índole de ideas la oportunidad es venturosa por el éxito que alcanza. Es posible que Sardou haya estudiado bien el momento y que la ocasión le pertenezca.

—Desde el mes anterior la Cámara de Diputados de Francia declaró perfectamente legítima la elección del doctor Grenier. Resultaron infundadas las dudas acerca de su validez. Asunto que fué objeto de grandes comentarios. ¿Por qué? Sencillamente por las creencias religiosas del nuevo miembro del Parlamento, que entre paréntesis, aseguran es una excelente

persona. Como es musulmán pudo ser de otra cualquiera religión ó secta. En eso consiste la verdadera libertad humana. En que la conciencia lo sea. Ni nada censurable en condiciones de seriedad hay, en que el doctor Grenier con arreglo al rito de la religión que profesa, haga sus abluciones en las aguas del Sena públicamente. Ni en que use el traje musulmán. Merece exactamente el mismo respeto que tantos otros miembros de la sociedad cuyas creencias se desconocen y que por las apariencias juzgamos sean las de la generalidad ó que nos son totalmente indiferentes. Si las obras son ó no buenas. No hay otro fundado análisis para el interés público, ni para las conveniencias morales.

—Los ejercicios atléticos adquieren resuelta importancia. A las organizaciones existentes en Holanda y Alemania, las corona el mayor de los éxitos. Los Poderes públicos, en todas partes, otorgan su concurso á cuanto tenga por objeto, constituir hombres fuertes. El empeño de los innovadores, dispone también de la eficaz ayuda de la opinión pública. Los juegos atléticos, que en la antigüedad ejercieron tan sana influencia, adquieren pues el aspecto de lo interesante y útil. En Lille, varios forzudos, acaban de constituir un Club que dispone de poderosos elementos en cantidad y calidad. Celebran sesiones públicas, que resultan concurrentísimas. La insignia de sus miembros, es significativa. Una pequeña joya de cobre representando á Hércules Farnesio; el Rey de los atletas, está en actitud de esgrimir su maza; dos bolas de hierro y el escudo de la ciudad, completan el cuadro. Figuran en ese Club los ciclistas más conocidos y cuantos se han distinguido hasta ahora en gimnasia, esgrima, carreras á pié, etc. Próximamente tendrá lugar un concurso internacional organizado por dicha asociación y que de seguro constituirá evidente triunfo.

—El gobierno italiano ha disuelto todos los círculos socialistas y la Cámara de trabajo de Roma, ocupando militarmente los edificios y secuestrando los documentos hallados en los centros de reunión. Han sido objeto de esta medida las asociaciones siguientes: Federación Socialista Central Romana, Círculo Socialista Tiburtino Laciense, Círculo Socialista de Albano Laciense, círculos socialistas de Genzano, Zagarolo, Pereda, Civitavecchia y Corneto Tarquinia.

—Con sobrado motivo los gobiernos europeos adoptan medidas de precaución y gestionan acuerdos internacionales para impedir el terrible azote que extermina varias poblaciones de la India. Aun cuando hace más de medio siglo que esa devastadora epidemia no ha causado víctimas en el centro y occidente del continente europeo, no se ha olvidado el pavor que las palabras *peste* y *apestado* causaban en otras épocas, y presentes están en la memoria los estragos producidos por la infección en numerosas ciudades y comarcas, que en pocos meses vieron desaparecer la mitad de sus habitantes.

Acaso no siempre fué la peste bubónica la que sembró de cadáveres en diferentes épocas el viejo continente, difundiendo por doquier el espanto y el terror que allá en los comienzos del siglo XI sobrecogió á todos los pueblos cristianos; los cronistas y los médicos que observaron las diferentes epidemias no están de acuerdo en la descripción del padecimiento; pero á juzgar por las observaciones recogidas en el pasado siglo y en los comienzos de éste, la llamada bubónica, que el año último se cebó en la colonia inglesa de Hong-Kong y que en estos momentos ha alcanzado espantoso desarrollo en Bombay, es una de las pestes más terribles y mortíferas que los humanos recuerdan.

La infección es tanto más de temer, cuanto que hoy son más frecuentes y fáciles que en otros siglos las comunicaciones entre los pueblos de las regiones todas, y la codicia mercantil no se arredra ante el recelo de trasportar el germen morbífico con sus mercaderías, y con tal de realizar un negocio, aun cuando haya de renunciar á otros más lucrativos en lo futuro, procura ocultar siempre la existencia de la epidemia y combate toda medida de precaución, sin cuidarse de las ruinas que el abandono ha de causar.

Cuantos no se dejan cegar por el interés del momento y atienden al general de la humanidad y á las prescripciones de la caridad cristiana, saben que es necesario escarmentar en cabeza ajena y recuerdan aterrados los horrores de otros tiempos. Precisamente la peste no es

como el cólera una infección que pudiéramos llamar de nuestro siglo y que sorprendió ignorantes y desprevenidos á nuestros abuelos. Ya antes de la Era Cristiana había causado estragos en los pueblos orientales, y desde el siglo VI, después de Jesucristo, en la época de Justiniano, se ha extendido muchas veces por casi todas las comarcas de Europa. Probablemente fué la peste bubónica ó levantina la epidemia que en el siglo XIV redujo en una tercera parte ó en una mitad la población de este continente.

Lo que nadie duda es que en los siglos XVI y XVII y en los comienzos del XVIII fué esa terrible enfermedad la que causó la muerte de centenares de miles de personas en Alemania, Holanda, Inglaterra, Francia é Italia. Las pestes de Milán y de Noruega han sido descritas por inspiradas plumas en tal forma, que su recuerdo conmovió siempre á los hombres.

Desde 1708 hasta 1711 produjo la peste espantosa mortandad en Austria, Alemania, Rusia y los Estados Escandinavos; en 1720 y los dos años siguientes fueron terribles los estragos en la Provenza, y Marsella vió morir 10,000 de sus 90,000 habitantes; en las Baleares murieron 50,000 personas, y veinte años después perecieron millares de sicilianos y napolitanos víctimas del azote.

A fines del siglo XVIII, en 1770, se extendió ésta por la península de los Balcanes, Rusia y la Turquía asiática, y en los comienzos del actual, apareció en Malta (1813), en Nápoles, Dalmacia, Esclavonia, Rumanía y Grecia (1815) y en Mallorca (1820). Durante los veinticinco años siguientes, la infección se desarrolló á veces en la Rusia meridional, en el Asia occidental y en Egipto, y ya se comenzaba á creer que Europa se vería libre de la infección á consecuencia del cambio en el régimen higiénico y de los progresos de la medicina, cuando apareció el azote en la región del Volga, durante el invierno de 1878 á 1879.

Las enérgicas medidas adoptadas por las autoridades, aleccionadas por el recuerdo de la peste de Moscovia en 1771, que costó la vida á ochenta mil habitantes de la población, más de la mitad, impidieron la propagación de la epidemia.

Las poblaciones destruidas por el incendio dieron fe del rigor con que procedió el gobierno de Alejandro II, con tal de librar á la nación de una calamidad horrible.

En 1894, la *peste ó tchuma*, procedente de uno de sus focos endémicos de China, las altas mesetas del Yun-Nan, donde desde 1850 se presenta todos los años, apareció bruscamente en Cantón. En el espacio de pocas semanas hizo más de 60,000 víctimas. De Cantón no tardó en pasar á Hong-Kong. En 1895, cuando todavía los focos de Cantón y Hong-Kon estaban en plena actividad, la epidemia se extendió por los alrededores de estas ciudades, ganando en seguida la isla de Hai-Nan y la ciudad de Macao. Al año siguiente fué contaminada la isla de Formosa. A fines de 1896, Bombay, uno de los centros más populosos de la India Inglesa, era también atacado, pagando desde el primer día terrible tributo al mal.

Las noticias de esta ciudad indican que la situación, desgraciadamente, no ha mejorado. De Bombay, por último, la peste se ha embarcado con los peregrinos indios, desembarcando hace pocos días en Camarán, en el mar Rojo. ¿Será ésta la última etapa del viaje de la terrible enfermedad? Nadie puede asegurarlo.

Hay quien asegura, que en algún puerto europeo, se han presentado ya casos de peste bubónica. No está todavía comprobado.

Las naciones de América, deben tomar también rigurosas medidas de precaución. Porque la facilidad y rapidez de las comunicaciones, constituyen en nuestros tiempos el mayor peligro para el contagio.

—El gobierno francés ha ordenado á su ministro en Túnez y á los gobernadores generales de la Argelia y el Senegal, regiones habitadas, como es sabido, por numerosos musulmanes, que prohiban en absoluto este año las peregrinaciones á la Meca, á fin de impedir que los peregrinos importen á Occidente la peste bubónica.

El Gobierno francés hace gestiones para que las potencias que tienen súbditos musulmanes adopten análogas medidas.

Como constituiría un gran peligro á Marruecos si no adoptase una resolución de esta índole, los representantes extranjeros en Tánger han pedido al Gobierno marroquí que siga dicho ejemplo.

Falta saber, no obstante, si el fanatismo musulmán no se sobrepondrá á estas disposiciones que reclama y exige la salud pública de Europa.

En último caso habría un medio práctico para impedir las peregrinaciones á la Meca por mar, si las Empresas de vapores se comprometiesen á no transportar peregrinos.

—En Portugal ha producido muy buen efecto el programa que ha presentado el partido progresista, ante la posibilidad de que sea llamado en breve á la gobernación del Estado. En dicho programa se prescinde de promesas de carácter político, á las cuales presta ahora escasa atención el país, que anhela principalmente medidas de orden económico que le saquen de la postración en que se encuentra.

Las reformas que ofrece plantear el partido progresista se resumen así: conversión de la Deuda; consolidación del Banco de emisión; medios eficaces para facilitar la exportación de vinos nacionales; Tratados de comercio que tiendan principalmente á ese objeto; protección á la marina mercante, concediéndose primas; fomento de la agricultura, creándose colonias con exención de impuestos y hasta del servicio militar; creación de un establecimiento de crédito industrial y otras medidas que seguramente contribuirían en gran manera al desarrollo de la riqueza pública.

El gobierno mismo de Portugal no deja tampoco de darse cuenta de toda la gravedad de las circunstancias. Porque, á juzgar por lo que asegura la prensa caracterizada de Lisboa, proyecta la celebración de Tratados de comercio con Inglaterra, España, Alemania, Austria, Rusia y el Japón.

—La última palabra respecto á la princesa Caraman Chimay.

Según afirma *Le Monde Artiste*, es muy posible que dentro de poco la encantadora y exótica princesa se dedique al teatro.

Un empresario de Budapest la ha ofrecido 5,000 florines mensuales si accede á presentarse en un café-concierto, cantando canciones americanas, napolitanas y francesas.

El violinista Rigo entraría también en el ajuste y dirigiría una orquesta de zingaros.

¿Aceptará la princesa? Todo puede esperarse de una cabeza tan destornillada.

—En la Real Sociedad de Geografía y en el Ateneo de Madrid, han tenido lugar últimamente conferencias que se relacionan con temas de actualidad y que por eso, su interés es mayor.

El señor de Guerville trató en la primera de esas asociaciones acerca del Japón y los Estados Unidos, haciendo alusiones á España, que no interpretó bien la prensa. Al aclarar los conceptos, manifestó algo que concreta sus intenciones é ideas. Hé aquí sus palabras:

Carezco de autoridad para hablar en nombre del Japón ó de los Estados Unidos y mis observaciones no son más que las impresiones personales de un viajero, cuya impugnación es permitida á cualquiera.

Para comenzar por el Japón, yo he dicho que, al terminar la guerra, este país sintió amargamente la intervención de Rusia, Francia y Alemania, que le obligaron á la renuncia de la Península de Liao-Tong, conquistada por la fuerza de las armas.

En esta época, no sé si con fundamento, corrió el rumor de que España había pasado una nota á esas tres potencias, protestando contra la ocupación de Formosa. Al esparcirse este rumor, los japoneses se vieron amenazados de perder una vez más el fruto de sus victorias y se indignaron contra España. Entonces fué cuando oficiales belicosos (como lo son los de todos los países), expresaron con energía su deseo de medirse con España y lanzarse sobre las islas Filipinas.

En el momento actual, el Japón tiene las manos llenas; la pacificación de Formosa y los asuntos de Corea son ocupación suficiente para los oficiales batalladores y los diplomáticos ambiciosos. La opinión pública no existe en el Japón, en lo que atañe á tales cuestiones, y la mayoría de la población ni siquiera sabe dónde están las islas Filipinas. Quien se preocupa de eso es el elemento militar, mas por ahora bastante tiene con la difícil tarea que en Formosa le ha dado el gobierno, el cual, por otra parte, es bastante fuerte para contenerlo. No hay duda que más tarde la política del Japón será una política de engrandecimiento, pues hallándose estrecha en las islas del Nifon su población siempre creciente, preferirá á las conquistas

continentales, islas fértiles y ricas. Por ahora, Europa no permitirá al Japón engrandecerse á expensas de una nación europea, suponiendo que para ello tuviese la fuerza necesaria. El prestigio europeo debe ser mantenido á toda costa.

He mencionado el rumor de un ofrecimiento de alianza que el Japón dice haber hecho á los Estados Unidos; pero no puedo responder de que sea verdad ese rumor. Los Estados Unidos son el único país á quien profesa el Japón una amistad sincera; sabiendo que no aspira á engrandecerse, no le teme. Cuando se hallaba en Nueva York el mariscal Yamagata, tuve una conversación con él sobre las islas Filipinas, y no me ocultó que á su país le agradaría poseerlas. A todos los países del mundo les gustaría poseer colonias que jamás llegarán á tener.

Los Estados Unidos no desean la guerra con nadie. No hay pueblo en el mundo que más sinceramente crea en el arbitraje universal; no lo hay más progresivo, y por lo tanto, más enemigo de la guerra, que es un retroceso á la barbarie. Pero si las circunstancias le obligan á la guerra, no buscará la alianza del Japón.

Por lo que toca á Cuba, yo no he dicho que toda la población de los Estados Unidos sea contraria á la anexión de esa isla. Es partidario de eso un elemento que hoy está en boga; pero ya he dicho que la parte seria y prudente del país, el elemento que siempre y en todo ha venido á los turbulentos y dirige la política, se opone á toda idea de engrandecimiento territorial y rehusaría admitir á Cuba como un Estado, lo mismo que ha rehusado las islas Sandwich. Lo que los Estados Unidos quieren ante todo en Cuba es la paz, única que puede proteger allí sus inmensos intereses comerciales.

En lo que personalmente me atañe, yo siento la admiración más grande hacia España, donde por dos veces he hallado tan cordial acogida; por este hermoso país, tan pintoresco y tan rico de tesoros históricos y artísticos; por su pueblo tan impresionable, tan valiente, tan generoso, tan patriótico y tan caballeresco. Y, sin embargo, como de palabra y por escrito he dicho muchas veces, también siento verdadera simpatía hacia esa desgraciada isla de Cuba, donde reinan la desolación y la muerte.

Para terminar, nada hallo mejor que repetir las palabras con que puse fin á mi conferencia la otra noche: «Hagamos votos por la paz y por una amistad eterna entre estas dos grandes naciones: la antigua España, en cuyo seno brotan tantos sentimientos artísticos, tantas ideas hermosas, tan nobles pensamientos, tantas empresas caballerescas, y la joven América, cuna de la libertad, patria del progreso y de la ciencia civilizadora.»

El señor Moret, ilustre Presidente del Ateneo ha demostrado, en dos conferencias, prolijo estudio de varios asuntos de actualidad y más sentido práctico que el revelado en sus actos como miembro del gobierno, las últimas veces que fué Ministro de Estado.

Políticamente, empezó con nublados espesos que hacían presentir sangrientas complicaciones, y terminó, si no despejando por completo los conflictos, clareándolos lo suficientemente para poder asegurar que la paz no ha de turbarse.

Esto fué para Europa en general, no para España que empezó el año 1896 con una guerra y acabó con dos, estando sola, absolutamente sola y aislada, en tanto que en Europa existen dos poderosas alianzas.

El tema de las alianzas, en lo que representa y en lo que constituye el aislamiento de España ante los actuales y futuros conflictos, fué la entraña de la conferencia, tanto más importante cuanto el orador fué penetrando en el fondo del asunto.

Ni de tiempo ni de espacio suficiente disponemos para dar idea de este discurso que, aunque desarrollado en la intimidad de la docta casa, tiene un gran alcance político.

En síntesis pueden hacerse las siguientes afirmaciones: La situación de aislamiento en que España se encuentra no puede mantenerse. La hegemonía de Europa ha variado en poco tiempo. La desempeñó Francia, la adquirió Alemania y hoy la ejerce Rusia.

Esta variación puede manifestarse en sucesos posteriores y traer el conflicto internacional. Si esto ocurre, el teatro de la guerra será marítimo, se desarrollará en el Mediterráneo, se localizará en Gibraltar, que si por mar es inexpugnable no lo es por tierra. Quien posea la tierra, tal vez pueda dar la victoria.

La hegemonía rusa es tan efectiva en Oriente como en Occidente. Allí ha podido formar contra el Japón otra *tríplice* con Alemania y Francia. La victoria del Japón ha sido enteramente anulada por Rusia, limitando toda la conquista á la difícil posesión de la isla Formosa, y al alcance de la jurisdicción marítima. Rusia, sin exponer un solo hombre ni gastar un rublo, ha obtenido todas las ventajas. El Japón, hoy por hoy y durante mucho tiempo, no se podrá medir con ella, ni vencer los obstáculos que opone á sus tendencias expansivas.

Pero como el Japón, por su propia fuerza, por su excesivo número de habitantes, necesita nuevos territorios, forzosamente está destinado á convertirse en una nación agresiva. ¿Contra quién?

Creando el orador que son sinceras las últimas declaraciones del gabinete japonés, en lo que respecta á negar participación alguna en los sucesos filipinos, hizo estas dos indicaciones episódicas. A un general español en un banquete oficial en Yokohama, le preguntó un personaje japonés: «¿Cuánto querría España por las islas Marianas?» En la coronación del emperador Nicolás, el mariscal Yamagata, declaró que por la posesión de las islas Filipinas sacrificaría el Japón 100,000 hombres y 100 millones duros.

A partir de estas indicaciones, hizo el señor Moret elocuente y apasionadamente la defensa de la necesidad en que se halla España de salir de su aislamiento y de emprender resueltamente una política internacional, encaminada á garantizar sus intereses.

El pueblo español es grande y está dotado de poderosas energías. A su robusto cuerpo le hace falta una gran cabeza con un gran cerebro y con unos ojos vivaces que lo adviertan constantemente de cuantos sucesos le puedan interesar.

Respecto á la elección presidencial en los Estados Unidos de Norte América afirmó el señor Moret, que es un suceso trascendental, de interés universal y casi humano, por su íntima relación con el problema social, y que en este sentido se ocuparía de ella con respecto á España; pero sin creer que trataba un problema político.

La importancia general de la elección presidencial en los Estados Unidos aumentó al plantearse la cuestión del bimetallismo, que es, en resumen, la lucha entre los que poseen la moneda y quieren que valga lo que representa, y los que producen para adquirirla y desean que valga poco, para conseguirla más pronto.

Describió después la organización de los partidos en los Estados Unidos, afirmando que sólo existen dos grandes agrupaciones organizadas: el partido republicano y el democrático.

Al ocuparse del segundo tema de su conferencia, la cuestión de Cuba ante la Cámara de los Estados Unidos, hizo notar el señor Moret la evidente transformación que la opinión de este país ha experimentado en cuanto á la cuestión de Cuba se refiere, atribuyéndola al desconocimiento completo que del problema y de España, tenían los Estados Unidos hasta hace poco tiempo.

Hablando de cuanto se relaciona con las reformas, expresó el señor Moret su opinión de que ellas habrían ahogado la insurrección cubana.

Esto—añadió—lo sabían los Estados Unidos; esto lo saben los elementos rebeldes de la isla de Cuba. Por eso se precipitó la insurrección, para evitar que las reformas aplicadas á la gran Antilla produjeran los efectos que inevitablemente habían de producir en el pueblo, que no era insurrecto.

Cuando estalló la insurrección, todos los emigrados de Cuba, los fenianos irlandeses, los nihilistas polacos, la secta evangélica enemiga del catolicismo en Cuba, los monroistas, y particularmente los jingos, avivaron el fuego del aborrecimiento á España. Pero el gobierno de los Estados Unidos, mejor conocedor que esos elementos de las condiciones de la guerra de Cuba, y sobre todo el presidente Cleveland, hizo á favor de España declaraciones, tímidas en un principio, y explícitas ya en su Mensaje de 5 de Diciembre.

Otras causas que poderosamente han influido para que la cuestión haya ido variando de rumbo han sido la virilidad y la sangre fría de la nación española, de este país de las castañas, cuya actitud dió origen á que en los Estados Unidos cundiera la alarma. La industria y el comercio dieron esa voz, porque se temió

que la riqueza norte-americana, sobreviniendo determinadas complicaciones, estaba comprometida.

Recordó el señor Moret, después de varios párrafos brillantes, que al mensaje de Cleveland contestó una Sociedad jurídica filibustera que los cubanos no pueden aceptar hoy la paz, porque con ella vendría la imposición á Cuba de la terrible carga de pagar toda la deuda que antes de la guerra tenía, y la que con la guerra se ha contraído, carga imposible para la isla en el estado en que ha de quedar al terminar la campaña.

Estamos en vísperas de grandes acontecimientos. La evolución operada en los Estados-Unidos ha producido grandísima confianza; pero la dificultad económica no permite ver la solución.

Si ésta llegara, bien podríamos olvidar las pasadas tristezas.

## Reseña general de comercio, valores y efectos públicos.

El cacao, de todas procedencias, encuentra fácil demanda en los puertos de Francia é Inglaterra, aun en momentos que por circunstancias accidentales, como sucede ahora, los compradores no revelen la actividad proverbial en los grandes mercados europeos.

En Burdeos se vendieron, durante los últimos días, más de 300 sacos de Puerto Cabello. Y mayor cantidad aun de Carúpano y de otros lugares muy conocidos por su extensa producción, en Venezuela. Los precios oscilaron entre 140 á 175 francos, según las calidades.

El cacao de las colonias inglesas, de México y del Brasil, es solicitado en Londres, habiéndose vendido más de 6.000 sacos á precios regulares. De Santo Domingo, de Trinidad, de San Vicente y de Ceylan, á 45, 47 y hasta 49 s.

De cafés, hay constantes pedidos y los que llegan con mayor frecuencia son del Brasil y de Haití.

En Londres, se han vendido más de 3.000 sacos de esas procedencias á 97 y 99 s. De Colombia, Costa-Rica y Guatemala á 93 y 96. De México á 101 y 105. De Jamaica á 98. Moka á 96. Nicaragua entre 89 y 91 s.

Hasta fines de Febrero, han llegado á los diversos puertos europeos, como 500.000 sacos de café.

Los precios alcanzados en los mercados franceses han variado, según las calidades. De territorio mexicano y venezolano, se han hecho transacciones importantes entre 81 y 94 frs.

En Alemania y Holanda las operaciones han sido menos importantes, en cafés de la América Central, de Java y de Santos. Precio, entre 36 y 52 cents.

En la introducción de trigos, no se observa mucha animación. Sobre todo, tratándose de América. Porque solo han llegado de California y de la Argentina. En Francia, Inglaterra y Holanda, hay compradores. Para monopolizarlo. Porque las pretensiones suben á medida que la introducción escasea y que se duda de la reserva que hayan hecho del artículo los países más consumidores. Los precios de las últimas ventas, han sido entre 17 y 20 frs. cada 100 ks.

Los cueros, tienen colocación ventajosa. Hay constantes pedidos. En Havre, Liverpool y Amberes, se han vendido muchos de Rosario, Paraná, Río-Grande, Fray-Ventos, Uruguay y Asunción del Paraguay. Los de rés, entre 46 y 61 frs. cada 50 ks.

Las especias y drogas de Paraguay, Cartagena de Indias, Honduras, Brasil y Jamaica, son las que alcanzaron mejores precios. En realidad ni la demanda ni la oferta, son por el momento de importancia.

En lanas, comienza algún movimiento en las ventas. Se buscan de preferencia, las de buena calidad. En Londres, hay fuertes existencias pero corrientes. De Uruguay, Costa-Rica y Argentina, se han hecho adquisiciones en Londres, París, Amberes y Hamburgo.

El azúcar, en baja. Hay reservas considerables en Inglaterra. Aparentemente, numerosos compradores. Es que todos revelan deseos de comprar á ver si los precios suben. Porque lo que quieren, es vender. Ni con esos aparatos y simulaciones, lo consiguen.

El mercado de metales, no deja de tener actividad. Especialmente, el cobre y el oro. De plata, algunos pedidos. La China y diversos ne-

gociantes europeos compran, pero pequeñas cantidades. Sin embargo, esto influye en que se mantengan ciertos tipos y no sea más sensible la baja. El precio del cobre, entre 132.25 á 133. Plomo, de 31 á 32. Zinc de 48.50 á 49.21. — En cobre, se han hecho varias transacciones á plazos, hasta fines de Abril, en Londres.

El oro en barras 1.000 / 1.000, á 3.437 frs. ko. Plata en barras 1.000 / 1.000, á 218 francos 89, y 93, kilo.

La cotización de los valores públicos europeos, sigue como siempre sometida á la marcha política y las noticias de sensación causan eco en las principales Bolsas, produciendo alzas y bajas, de consideración algunos días.

Ya pasó el rumor acerca del mal estado de salud del Czar de Rusia. Ahora, es el conflicto entre Turquía y Grecia. Las reformas de Cuba, que han causado vacilante impresión. Y la peste en la India, con cálculos sobre los resultados terribles que tal vez cause á Europa. Sin embargo de todo esto, los fondos españoles se mantienen á buen precio. Igualmente los italianos. La renta francesa del 3 por % en casi permanente prosperidad.

En los fondos y efectos públicos americanos, en general, la tendencia es buena, aun cuando no perfectamente franca.

Los valores mexicanos, con especialidad, son de resultados satisfactorios. Las noticias, cada vez más reiteradas, acerca del desarrollo material creciente de aquella República, surten el mejor efecto.

El 6 por % mexicano, en la Bolsa de Londres, á 96 1/2 y 97. En la de Berlín, á 97, 20 y 97, 30. En la de Frankfort á 96, 50 y 96, 75. Do. Internal 3 por %, 27 y 27, 20.

Los brasileños, han fluctuado después de las variaciones del cambio en Río-Janeiro. Se han afirmado algo, con el resultado del último empréstito, por más que desconocemos la ratificación de hallarse enteramente colocado. En la Bolsa de Londres, se han cotizado los títulos de 1889 á 67 3/4 y 68. En la de París, á 68, 30 y 68, 50.

Los argentinos: Bolsa de Londres; 6 por % á 80, 50 y 81, 5 por % á 80, 75 y 81, 25. Cédulas nacionales, serie A, 31, 31, 50 y 32. Serie B, 27, 50 y 28. En la de París, títulos de 1886, 407 y 408. En la de Berlín, el 4 1/2 por % á 55, 10 y 55, 20.

Chile. El 1892 á 94, 75 y 95, 25 en Londres. El exterior de Guatemala, en Londres á 40, 2 y 40, 6.

Perú. Corp. Ord á 3, 50 y 3, 75. Pref. 12, 50 y 12, 60. Deb. 43, 50 y 44.

Uruguay, 3 1/2 por % á 41, 50 y 41, 75. Honduras. Obligaciones hipotecarias. Marzo 1873, 5, 50.

Los títulos de los ferrocarriles mexicanos, no han tenido gran variación. Los del Central en Londres, 4 por % á 70, 50 y 70, 75. Nacional mexicano, 52, 50 y 53.

Los del Central Argentino, 75, 6 y 75, 8. Los del Buenos-Aires. St. Sn, 134, 50.

Los Uruguayos, 104, 5. Acciones del Banco Nacional de México, 505. Banco de Tarapacó; 3, 15; 3, 25 y 3, 50. Cable brasileño, 15, 25 y 15, 40. Western telégrafo Brasil; 11, 49.

Los tipos de las monedas más usuales son: Águilas de Estados Unidos; 25 frs. 70 cs. á 25, 90. Soberanos ingleses; 25, 15 á 25, 20. Pieza alemana de 20 marcos, 24, 50 á 24, 60. Imperiales rusas (916 mils.); 20, 55 á 20, 65. Coronas de Suecia; 27, 40 á 27, 60. Onzas españolas; 80, 25 á 80, 75. Alfonsinas; 25. Onzas mexicanas; 80, 25 á 80, 75. Pesos plata mexicanos; 2, 60 á 2, 65. Onzas colombianas; 80, 25 á 80, 75.

Cambios. De Madrid á París; vista: 24, 60. A Londres; vista: 31, 43.

Descuento del Banco de Inglaterra: 3 1/2 por ciento.

Existencia en el mismo Banco, según el último balance: 9.588,000 libras esterlinas.

## Advertencia

Nuestro Representante en México, continúa siendo como hasta ahora, el Sr. D. Jerónimo Aguilar (Ex-Aduana de Santo Domingo), exactamente con las mismas facultades que antes.

Rogamos á nuestros favorecedores en los Estados Unidos Mexicanos, ha-

gan los pagos á dicho señor y lo atiendan en todo.

El periódico se enviará desde la Administración en París, directamente á los señores abonados tanto de América cuanto de Europa é igualmente el canje á la prensa.

Para suscripciones, anuncios, canje de publicaciones y demás; entiéndanse con la Dirección y Administración en París. Las señas, en la cabeza del periódico.

## MISCELANEA

La perla es la única joya que obtenemos perfecta de la mano de la Naturaleza, y á esto se debe en gran parte su gran antigüedad entre las joyas reales. Las piedras preciosas cuya belleza y brillo dependen de su tallado y pulimentación, se descubrieron y utilizaron más tarde. El descubrimiento del diamante, fecha probablemente de los tiempos históricos. Aunque fué conocido antes, no está incluido entre las joyas y tesoros reales aún en el siglo siete. El tallado moderno de los diamantes, en facetas regulares, se inventó en tiempos casi recientes ó sea en 1456. Es muy probable que la perla fué la primera joya conocida y atesorada por el hombre prehistórico, pues el buscarse el alimento, tiene que haber sido una de las primeras ocupaciones de los primeros de la raza, y la límpida perla se encontró en la nacarina concha del marisco del río, si aún no se conocía la seculenta ostra marina. Es lo cierto que en el antiguo testamento y las historias más antiguas que se hayan escrito, hay referencias á la perla, y se encuentran evidencias aún más remotas, en las tumbas y ciudades excavadas de las ciudades aún más primitivas. Los Egipcios, los Babilonios y los Asirios tenían la perla en una estima que raya en reverencia.

Entre amigos:

—Hay que convenir en que nunca hablo mal de nadie

—Es verdad; pero debe atribuirse á que siempre hablas de tí mismo.

Una de las invenciones últimas se destina á encontrar los heridos en el campo de batalla. Se compone de un poste tubular, telescópico, de unos veinticinco metros de largo cuando está extendido, y que lleva arriba una luz de gas, de kerosen, ó eléctrica. Es hecho de aluminio, y lo afianzan tres ó cuatro delgadas cuerdas de alambre, habiendo encima de la luz un gran reflector blanco. Esto alumbrará una gran extensión de terreno de una manera muy completa, y de un modo mucho más útil, que con una luz eléctrica de busca ordinaria.

La dermatina es un producto compuesto, que tiene bastante analogía con el caucho y al cual puede reemplazar ventajosamente. Este cuerpo es absolutamente indiferente á la acción de la intemperie, al calor y al frío, y hasta al aceite mineral que obra tan desastrosamente sobre el caucho.

Puede también con éxito substituir al cuero en la construcción de válvulas de bombas, puesto que no tiene como el último el inconveniente de endurecerse y estropearse al cabo de algún tiempo de funcionar. Algunas casas inglesas, y principalmente la casa Armstrong, se han aprovechado de esta propiedad para reemplazar al cuero por la dermatina en la fabricación de correas; en vista de los resultados obtenidos, puede decirse que la dermatina es de una dureza seis veces mayor que el cuero, sin que se altere por la acción del vapor ni del agua. Su resistencia, según Mr. David Kercaldy, hijo de Londres, es de unos 35 kilogramos por centímetro cuadrado, al paso que los cueros de primera calidad no resisten mas que unos 27 kilogramos por metro cuadrado.

Como se vé, la dermatina tiene una resistencia de un treinta por ciento superior á la del cuero.

El secretario de Redacción,

FRANCISCO DE LA FUENTE (Hijo).

Imp. de Pujol y C.<sup>a</sup>, Tallers, 45.

BARCELONA



# ACADEMIA PALACIOS

CALLE MAYOR, 32, 2.º — MADRID

Preparación especial para las Escuelas de Ingenieros de Caminos, Minas, Montes, Agrónomos y Arquitectos

## La enseñanza está á cargo de los

PROFESORES:

D. Rafael Palacios, Ingeniero de Minas.  
D. Baldomero Donnet, Ingeniero de Caminos.  
D. Rafael Bautista, Ingeniero de Minas.  
D. Basilio Beamonte, Ingenieros de Caminos.  
D. Vicente García Castaño, Ingeniero de Minas.  
D. Eduardo M. de Castro, Ingeniero Agrónomo.

SE ADMITEN INTERNOS.

La correspondencia al Director Sr. Palacios.

## ENFERMEDADES DEL PECHO JARABE DE HIPOFOSFITO DE CAL DEL D<sup>r</sup> CHURCHILL

Al cabo de algunos días despues de principiar el tratamiento, disminuye los tos, vuelve el apetito, cesan los sudores y el enfermo siente una fuerza y un bien-estar enteramente nuevos. A eso se añade, poco tiempo despues, un cambio muy sensible en el aspecto del enfermo. Las evacuaciones se regularizan, el sueño es tranquilo y reparador y se manifiestan todas las señas de una nutrición facil y normal.

Este Jarabe contiene los elementos de los huesos, el fosforo y la cal, y conviene especialmente á los niños, á las mujeres embarazadas y á las nodricas.

Exigir los frascos cuadrados con la firma del Doctor Churchill, y la marca de fabrica de M. SWANN, farmacéutico quimico, 12, rue Castiglione, PARIS.

— Precio : 4 francos en Francia.  
SE ESPENDEN EN LAS PRINCIPALES BOTICAS

# LES ATELIERS DE LA SENNE

SOCIÉTÉ ANONYME.—BRUXELLES-MIDI.

## Division de Bousval

Forges et Usines d'Estampage.

Pièces brutes ou parachevées en fer ou acier pour: Matériel de chemin de fer, voies ferrées, construction, carrosserie, armurerie, machines agricoles, quincaillerie. — Clefs à écrous. — Chaines, ferrures diverses.

## Division de Bruxelles

Ateliers de décolletage.

Vis cylindriques de toutes formes et tous pas en tout métal. — Pièces détachées quelconques pour toute industrie, d'après modèle ou croquis coté. Boulons, écrous, rondelles, goujons, goupille conique, etc., produits par décolletage. — Filetage. — Travaux de tour et à façon. Petite mécanique. Pièces de vélocipédie. Cementation. Etirage au banc, etc.

# VALLS HERMANOS

INGENIEROS CONSTRUCTORES

Talleres fundados en 1854

19 — CALLE DEL CAMPO SAGRADO — 19  
Barcelona (España)

Casa especial en maquinarias completas para fábricas de aceites, fideos, chocolates, harinas, etc. Prensas hidráulicas y de todas clases, máquinas de vapor, motores, turbinas, malacates, bombas, etc.

24 medallas, 3 grandes diplomas de honor y 2 de progreso, de premio. Numerosas referencias en la Peninsula y Ultramar.

Telegramas: VALLS, Campo Sagrado  
BARCELONA. Teléfono 595.

## AVIS AUX INTÉRESSÉS

de la Participation trimestrielle.

Répartition: Dividende 6.19 0/0 outre l'intérêt.  
Ecrire ou s'adresser: 14, rue de la Banque.—Paris.

# BANCO INTERNACIONAL

## DE GUATEMALA

Capital pagado. . . . .	Ds. 1.400.000.00
Fondo de reserva. . . . .	» 1.360.000.00
Fondo para dividendos. . . . .	» 229.287.24
Fondo para eventualidades. . . . .	» 77.590.16
	» 3.066.877.40

El Banco abona por Depósitos á 3 meses 5 por ciento anual.

El Banco abona por Depósitos á 6 meses 6 por ciento anual.

Guatemala, Julio de 1896.

Directores:—J. F. Aguirre (h.)—Antonio de Aguirre.—J. Saturnino Tinoco.

R. H. Martín.

Gerente.

# Precios de suscripción á la REVISTA LATINO-AMERICANA

Paris. . . . .	Al año	18 francos.
Departamentos de Francia y Naciones de Europa. . . . .	» »	24 »
Estados Unidos Mexicanos. . . . .	» »	12 pesos plata.
Demás Naciones de América. . . . .	» »	12 pesos oro.
Países no comprendidos anteriormente. . . . .	» »	15 » »

La suscripción cuando menos, se admite por un trimestre.

Pago adelantado.—Se aceptarán anuncios.—Precios convencionales.

# SERVICIOS DE LA COMPAÑÍA TRASATLÁNTICA DE BARCELONA

## Linea de las Antillas, New-York y Veracruz

Con escalas en Puerto-Rico y Progreso y combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tras salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes:

El 10, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7 para Puerto-Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz —El 20, de Santander, con escala en Coruña el 21 y haciendo antes la del Havre el 15 para Habana y Veracruz.—El 30 de Cádiz, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual la de Málaga el 27, para Las Palmas, Puerto-Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos.

Las salidas de la Habana para New-York, son los días 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana, los mismos días

Retorno.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo. El 30, directo para Coruña, Santander y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para los de Liverpool, Hamburgo, Nantes y Burdeos. El 30, con escala en Puerto-Rico el 4 ó 5, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

## Linea de Filipinas

con escalas en Port-Said, Aden, Colombo y Singapur; servicio á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones á Kuraochée y Bushire (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa Oriental de Africa), Bombay, Calcutta, Saigón, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shangay, Hyeo y Yokoama.

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Lisboa (facultativa), Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro sábados, á partir del 4 de Enero de 1896.

De Manila saldrán cada cuatro jueves, á partir del 23 de Enero de 1896.

## Linea de Buenos Aires

con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo. Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

## Linea de Fernando Poo

con escalas en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y golfo de Guinea.

Cuatro viajes al año, partiendo de Marzo y con escalas en Barcelona y Cádiz.

## Servicios de Africa. Linea de Marruecos.

Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tanger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

## Servicio de Tanger

El vapor JOAQUIN DEL PIELAGO sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz los martes jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio.—Rebajas á familias.—Precios convencionales por camarotes de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta. — Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar dentro de un año si no encuentran trabajo.

La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes en las Agencias

Pasaje de la Paz. — BARCELONA.

Puerta del Sol, 15.—MADRID

Rue Scribe, 3.—PARIS.

## Avis relatif á l'incandescencia par le gaz

La Société nouvelle d'éclairage, 45, Bd. Magenta, Paris, rappelle au public que ses nouveaux prix sont les suivants:

Bec complet, n.º 1. . . . .	4'50
— 2. . . . .	5
Manchons de remplacement, n.º 1. . . . .	1'50
Pour becs de toute provenance, 2. . . . .	1'75

Ces prix comprennent la pose á domicile: il suffit d'écrire une carte postale pour être servi de suite.